
 

Apartado de correos 385 – 33401 Avilés   www.mavea.org  info@mavea.org 
CIF  G33352717    Inscrita nel Rexistru d´Asociaciones del Principau d´Asturies nº 1302/1991, Seición 3ª 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

MEMORIA DE PRENSA 
 

2020 



 
Unos 150 observadores colaboran en la 

elaboración del censo anual de aves 
acuáticas invernantes 

Los participantes reunirán la información que se remitirá a la 
Sociedad Española de Ornitología 

LA VOZ  
OVIEDO 11/01/2020 12:40 H 
  
La Consejería de Desarrollo Rural, Agroganadería y Pesca realiza este fin de semana el 
censo anual de aves acuáticas invernantes en el que participarán alrededor 
de 150 observadores y que este año cuenta con la colaboración de la Sociedad 
Española de Ornitología (SEO/Birdlife), el Grupo Ornitológico Mavea y el Grupo 
Ibérico de Anillamiento (GIA). 

El consejero Alejandro Calvo ha visitado este a un grupo de los observadores que 
recogen información en la ría de Villaviciosa para conocer la iniciativa, según indican 
desde el Principado en nota de prensa. 

A lo largo de las dos jornadas, desde las rías del Eo, Navia, Nalón, Villaviciosa, 
Ribadesella y Tina Mayor, y desde diversas zonas de costa, ríos, lagos y embalses de 
toda la región, los observadores reunirán la información que se remitirá a la Sociedad 
Española de Ornitología, encargada de centralizar los censos a nivel nacional, informa 
Europa Press. 

 La iniciativa, que comenzó 1995 en Asturias y fue ampliando las zonas de 
recogida de datos hasta cubrir toda la región, se considera imprescindible para 
realizar una foto fija de cada una de las especies a nivel europeo y contribuye a revelar la 
importancia que tienen los diferentes lugares para la invernada de las aves. Además, los datos 
obtenidos a lo largo de los años permiten conocer las tendencias de las poblaciones y valorar la 
situación de las distintas especies. 
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Unos 150 observadores colaboran con el 
Principado para elaborar el censo anual de 
aves acuáticas invernantes 
Publicado 11/01/2020 12:18:07CET 
 
 
 

La Consejería de Desarrollo Rural, Agroganadería y Pesca realiza este fin de 

semana el censo anual de aves acuáticas invernantes en el que participarán 

alrededor de 150 observadores  y que este año cuenta con la colaboración de la 

Sociedad Española de Ornitología (SEO/Birdlife), el Grupo Ornitológico Mavea y el 

Grupo Ibérico de Anillamiento (GIA). 

 
 
 
 









Martes, 21 de enero de 2020 Avilés y comarca LA NUEVA ESPAÑA | 7

JOAQUÍN ARAÚJO | Naturalista, escritor  
y realizador de documentales

“No hay un centímetro 
cuadrado del planeta 
a salvo de la 
contaminación”
“Hemos organizado veinticuatro cumbres 
climáticas y no hemos logrado ni un solo gran 
acuerdo contra la degradación del mundo”

Saúl FERNÁNDEZ 
Joaquín Araújo (Madrid, 1947)  

es uno de los pioneros del ecolo-
gismo español: se mantiene en la 
escena desde hace casi medio si-
glo. En esta condición fue que ha-
bló anoche en Avilés de otro pio-
nero del ramo: el novelista y pe-
riodista Miguel Delibes. La aso-
ciación La Serrana y el Grupo Or-
nitológico “Mavea” fueron los 
colectivos responsables de la pre-
sencia de Araújo en Asturias y, 
además, del tributo al autor de 
“Cinco horas con Mario” que se 
desarrolla estas semanas en el ho-
tel 40 Nudos. La entrevista se de-
sarrolla a trompicones: Araújo 
viaja al Principado en tren y 
mientras conversa con LA NUE-
VA ESPAÑA el convoy traspasa 
los túneles del sistema Central. 

–Delibes fue un naturalista 
fetén.  

–Contó siempre que había dis-
frutado de la naturaleza desde ni-
ño. Delibes fue naturalista en to-
das las vertientes. Ahí están sus 
personajes, tan íntimamente vin-
culados a la naturaleza, al medio 
rural. Su huella está en los pára-
mos, en los bosques. Esos perso-
najes demuestran una empatía ex-
traordinaria con el medio en que 
se están moviendo. 

–El señor Cayo, por ejemplo. 
–Sí, sí. Sin embargo, es mu-

cho mejor “Los santos inocen-
tes”. Lo que contó en ese libro to-
davía lo vi yo con mis propios 
ojos: vivo en Extremadura, la tie-
rra de los latifundios. Esa rela-
ción de los paisanos con la tierra 
siempre fue muy acertada.  

–¿Vuelve a reverdecer la lec-
tura de Delibes? 

–No podemos perder la opor-
tunidad de leer a Delibes. El ac-
tual es un panorama editorial gi-
gantesco que ha contribuido, no 
sólo a reverdecer a Delibes, tam-
bién la propia naturaleza o el me-
dio ambiente. Encuentro más 
poesía de asunto natural que hace 
años y no digamos novela. Los 
ensayos de divulgación no han 
caído. Así que, sí, en este contex-
to, volver a Delibes es hacerlo al 
principio de la historia. Ahora 
más, cuando se habla de la Espa-
ña vaciada.  

–Cuando yo era niño, los na-
turalistas salvaban ballenas. 

Ahora todo eso ha cambiado, 
¿no cree? 

–Llevo medio siglo con esto de 
la naturaleza y sí es cierto que hu-
bo muchos comprometidos con 
el salvamento de especies anima-
les. Luego estaban los más asen-
tados con el medio más cercano: 
los lobos, el medio rural. Uno de 
los sectores se metió por la vía 
política, por el rechazo de la ener-
gía, especialmente, la nuclear. La 
otra vía se mantuvo con un pie en 
la tierra. Lo que sucede ahora es 
las dos vías han confluido ahora. 
Aquellos rojos de los ochenta 
también están ahora por la protec-
ción de las especies.  

–La degradación del mundo, 
¿es sólo cosa de Occidente? 

–La degradación del mundo es 
global: no hay un centímetro cua-
drado del planeta a salvo de la 
contaminación. Defender la na-
turaleza  no debería ser cosa úni-
ca de un partido. Estamos ante 
una catástrofe universal, pero sí, 
últimamente los únicos que se 
acercan a la naturaleza somos oc-
cidentales. Me  hice naturalista 
cuando aprendía  budismo. Pare-
ce mentira que los países vincula-
dos al sintoísmo, el budismo y el 
taoísmo son los que más han olvi-
dado recuperar su mundo. 

–¿Funcionan las grandes 
cumbres climáticas? 

–Hemos organizado 24 cum-
bres climáticas y no hemos logra-
do ni un sólo gran acuerdo contra 
la contaminación. Esas cumbres 
contra el cambio climático han 
contribuido a que haya de verdad 
un cambio climático efectivo. 
Hay una distancia enorme entre el 
acuerdo de la cumbre y la revali-
dación de ese acuerdo por cada 
uno de los parlamentos. Los efec-
tos no se ven.  

–Le noto negativo.  
–Está haciendo más por la lu-

cha contra el cambio climático 
los sucesos de Australia que los 
acuerdos de París. Soy partidario 
de no esperar a nadie: las discu-
siones complican la realidad.  

–Hay un Ministerio de Tran-
sición Ecológica.  

–De eso sí que nos podemos 
felicitar: de que haya una herra-
mienta que busque otro modelo 
de energía. El trabajo que tiene 
delante de sí Teresa Ribera desde 

luego que es muy difícil y, a la 
vez, la más necesaria de todas las 
posibles.  

–En el Principado no todo el 
mundo va a estar de acuerdo 
con usted.  

–Es la más necesaria de todas: 
más que la economía; estamos 
hablando del mundo entero.  

Joaquín Araújo, ayer, durante su charla en Avilés. | Mara Villamuza 

❛❛❛
Los países 
vinculados al 
sintoísmo, el 
budismo y el 
taoísmo son los 
que más han 
olvidado recuperar 
su mundo

Astarte dona  
mil euros para  
la investigación 
de la enfermedad  
de Menkes

La asociación Astarte entre-
gó ayer un talón de 1.000 euros 
para la investigación de la enfer-
medad de Menkes a la asocia-
ción amigos de Antonio “No-
no”, que desde hace varios años 
financia un equipo de investi-
gación con el fin de encontrar 
un tratamiento para esta enfer-
medad. 

Este talón es el fruto de la re-
cogida de nueve toneladas de 
residuos que son gestionados y 
procesados por la empresa Ge-
relux. La campaña partió de la 
asturiana Marta Fernández, que 
perdió a su hijo de cuatro años 
por esta enfermedad, un trastor-
no genético que afecta al meta-
bolismo de cobre causando una 
neurodegeneración progresiva y 
finalmente una muerte tempra-
na de los niños que la padecen.

Cs respalda el 
plan de ciudad 
deportiva del 
rugby del Belenos 
en La Toba

El grupo municipal de Ciu-
dadanos, representado por sus 
ediles Sharon Calderón-Gordo 
y José Luis Ferrera, valoraron 
ayer como “acertada” la pro-
puesta del Belenos Rugby Club 
de crear en La Toba una ciudad 
deportiva de este deporte que 
cada temporada cuenta con más 
seguidores en Avilés. El club 
cuenta con 228 socios y tiene 
un equipo en División de Honor 
B, dos senior en regional y otros 
diez más en la Liga Federada de 
Asturias y Cantabria. El pro-
yecto citado implica la recupe-
ración del campo 4 de La Toba 
y la construcción de vestuarios 
y un espacio de convivencia pa-
ra el tercer tiempo, entre otros. 
“Sería una inversión importan-
te, pero abriría nuevas posibili-
dades para eventos de carácter 
nacional alrededor de un depor-
te en auge y además, aprove-
chando la polivalencia del nue-
vo terreno, que podría ser utili-
zado para la práctica del fútbol, 
descongestionaría La Toba y 
supondría el dejar el Muro de 
Zaro para los equipos de fútbol 
de categorías superiores”, seña-
ló Ferrera.

El trabajo que tiene 
delante de sí la 
vicepresidenta 
Teresa Ribera desde 
luego que es muy 
difícil y, a la vez,  
el más necesario  
de todos



magníficas para ser autosuficiente 
en cuanto a la alimentación y la pro-
visión energética. Es una opción pro-
vocativa. Ahora, cada unidad terri-
torial, desde una familia hasta una 
comunidad autónoma, tiene la obli-
gación moral de ser autosuficiente, 
precisamente, para que el mundo 

sea suficiente para la vida. 
–¿Percibe un mayor grado de com-
promiso social recientemente? 
–Real, real, no lo es, y no está gene-
ralizado. Ahora bien, sin duda, lo 
mejor que ha pasado en el campo 
del ecologismo está circunscrito a 
los últimos doce o catorce meses. 

En el último año, bastantes empre-
sas han decidido hacer las cosas bien, 
como dejar de apostar por el sector 
energético. También se nota a nivel 
familiar, mediante acciones cotidia-
nas concretas.   
–¿Y en la esfera política? 
–Por primera vez hay una reacción. 
Es significativo que, al fin, haya una 
vicepresidenta para lo ecológico, 
aunque eso se lo pedí a Zapatero ya 
en su primera legislatura. Se ha per-
dido mucho tiempo. Pero, en gene-
ral, creo que las cosas van bastante 
bien en cuanto a gestos, con los jó-
venes manifestándose los viernes 
a favor del planeta, los profesores 
sumándose a las protestas... 
–¿Figuras como Greta Thunberg 
son beneficiosas para la causa? 
–Estoy encantado con su aparición. 
Es de las mejores cosas que han pa-
sado, porque vivimos en una socie-
dad de idolatrías y liderazgos. Solo 
espero que no se convierta en otro 
objeto de consumo.

Referente del ecologismo 
nacional de palabra y 
obra, acudió a Avilés para 
impartir una charla con 
motivo del centenario del 
escritor Miguel Delibes 

:: BORJA PINO 
AVILÉS. Hace ya más de cuatro dé-
cadas que el naturalista Joaquín Arau-
jo Ponciano (Madrid, 1947) optó por 
materializar su compromiso con la 
naturaleza, abandonar las grandes 
urbes e instalarse en los bosques ex-
tremeños para vivir de forma auto-
suficiente, en comunión con el me-
dio ambiente. El tiempo le ha con-
vertido en referente de dicha disci-
plina, merecedor de galardones como 
el Premio Nacional de Medio Am-
biente o el Global 500 de la ONU. 
Colaborador de Félix Rodríguez de 
la Fuente y prolífico divulgador en 
medios de comunicación, ayer im-
partió una conferencia en el 40 Nu-
dos, dentro del ciclo que organizan 
La Serrana y el grupo de ornitología 
Mavea con motivo del centenario 
del nacimiento de Miguel Delibes. 
Una charla en la que reivindicó la 
necesidad de recuperar el respeto 
por el medio ambiente del pasado, 
y tras la que Mavea le hizo entrega 
del carnet de socio de honor.   
–¿Regresa a Extremadura satisfe-
cho de su paso por Avilés?  
–Creo que, sobre todo, lo que he he-
cho ha sido pedir el reconocimien-
to a formas que desaparecen poco a 
poco. A la figura de la maestría, por 
ejemplo, que tan bien representó 
Delibes. Personas que, con su for-
ma de pensar, escribir y proceder 
han ofrecido una lectura del mun-
do que cada día es más necesaria.  
–Usted aspira es también un maes-
tro en el campo del naturalismo. 
–Llevo 42 años ejerciéndolo, y soy 
de los poquísimos ecologistas de este 
país que no solo defienden la natu-
raleza, sino que la viven. No sé cuán-

tos habrán aceptado seguir algo pa-
recido a lo que yo hago, es imposi-
ble saberlo, pero seguro que alguno 
lo ha hecho. Para mí, es suficiente 
conque una sola persona por confe-
rencia haya decidido cambiar algo 
sus modos de conducta. 
–¿Cree que Delibes se escandali-
zaría ante el estado del planeta? 
–Sí, totalmente, y habría renuncia-
do al progreso, tal como advirtió 
cuando fue admitido en la Real Aca-
demia Española. Es más, probable-
mente el pasaje más espectacular-
mente contrario a los lugares comu-
nes, al autobombo y a la autoestima 
de esta civilización está en su dis-
curso de ingreso. Vivimos el abso-
luto deterioro de todo lo que hace 
posible la vida en este planeta, en 
pos del progreso; incluso el de la pro-
pia condición humana. 
–¿No piensa que haya tiempo aún 
de dar media vuelta? 
–No soy partidario de la media vuel-
ta; mantener un equilibrio con la 
vida es avanzar. Hay que seguir ade-
lante, pero con la vida, no contra la 
vida. Estaríamos a tiempo si real-
mente nos pusiésemos en modo 
‘economía de guerra’, pero para com-
batir las catástrofes enhebradas de 
este modelo energético. Y ya es hora 
de que nos pongamos de acuerdo, 
porque los expertos alertan de que, 
a este ritmo, nos quedan diez años... 
Darse prórrogas y aplazamientos es 
extraordinariamente peligroso. 
–Lo dice desde una de las regiones 
que más dependen de ese modelo. 
–Desde luego, la situación de Astu-
rias es una cara y cruz. Realmente 
el Principado mantiene algunas de 
las verdaderas catedrales naturales 
de vida de este país, pero la catás-
trofe del mundo industrial ha plan-
teado un problema de empleo, de-
mográfico... Seguir exclusivamen-
te dependiendo de la producción es 
incompatible con lo esencial de la 
vida en el planeta. 
–¿Y qué alternativa propone? 
–Asturias tiene unas condiciones 

«Asturias tiene 
condiciones para ser 
autosuficiente en 
energía y alimentos»
Joaquín Araujo   Naturalista y divulgador

Joaquín Araujo, ayer en Avilés. :: OMAR ANTUÑA

«Al fin hay una 
vicepresidenta para      
lo ecológico, algo que 
ya pedí a Zapatero» 

«Estoy encantado con 
Greta Thunberg; espero 
que no sea sólo otro 
objeto de consumo»

 

 

Salón de actos del Centro de Servicios Universitarios (La Ferrería 7) · Avilés
Entrada libre y gratuita hasta completar aforo

23 de enero · 19:30 horas

Charla

Kurere, palabras que curan: 
"Elige tus palabras y crea tu realidad"

Ponentes de la charla:

Juan Osoro García, 
cofundador

José Enrique González, 
cofundador y 

presidente de la 
Asociación.

Dr. David Calvo, 
Director EEL Asturias y 

coach de salud 
(cáncer y crónicos)

Ana Torrico
paciente de cáncer de 

mama

José Enrique González, Juan Osoro García, Dr. David Calvo, Ana Torrico

EN GIJÓN

URGE VENDER PISO
Zona Alsa · 90 m2

Reformado de lujo · Salón de 40m2

2 habitaciones, una de ellas en suite
2 baños · 2 trasteros

985 39 17 00

9Martes 21.01.20  
EL COMERCIO LA VOZ DE AVILÉS

















Ornitólogos advierten de "la amenaza de 

botulismo" en el parque de Isabel la Católica 
Pablo TUÑÓN 

23·07·15 | 03:18 

 

Aves, ayer, en el estanque del parque de Isabel la Católica. JUAN PLAZA 

El grupu d'ornitoloxía "Mavea" dio ayer la voz de alarma: "el botulismo vuelve a amenazar a las aves 

del parque de Isabel la Católica". Según este colectivo de expertos y aficionados a la ornitología, en la 

zona apareció un pavo real muerto y un cisne enfermo, "ambos con síntomas de botulismo, aunque 

está por confirmar y a la espera de las analíticas". En cualquier caso, señalan que "no se puede 

esperar a que surja el brote, que puede ser inminente, y hay que tomar medidas". 

Mavea atribuye la situación que denuncia a "la falta de previsión" del Ayuntamiento, "que se repite 

cada año" y que, bajo su punto de vista, "demuestra su incompetencia en materia ambiental". Estos 

ornitólogos recuerdan que "en la última década ya hubo botulismo en estos estanques -el del parque 

y el situado junto al Muséu del Pueblu d'Asturies- en dos ocasiones". 

Explican que la bacteria que provoca el botulismo aparece cuando sube la temperatura del agua y, 

según afirman, favorecida por las condiciones de los estanques. "La solución pasa por dragarlos y 

aportar agua limpia". Además agregan que "el Seprona ya denunció el vertido de aguas fecales al 

canal de Los Molinos, que desemboca en el parque". 

Desde el área de Parques y Jardines aseguran que no tienen constancia de ningún caso de botulismo 

y niegan que no estén actuando en los estanques de la popular zona verde. "Hace más de 15 días que 

les estamos metiendo agua limpia de la red. Y vamos a encargar un estudio, que saldrá en breve a 

licitación, para estudiar el nivel de lodos y otros parámetros de cara a tomar posibles medidas en el 

futuro", explica Juan Carlos Martínez, jefe de Parques y Jardines. 



Mavea alerta sobre la pérdida de agua salada 

en la charca de Zeluán 

El grupo lamenta que el Principado no respete los criterios con los que el paraje se declaró 

Monumento Natural 

 
Estado actual de la charca de Zeluán. / OMAR ANTUÑA 
FERNANDO DEL BUSTOAVILÉS.Miércoles, 19 agosto 2020, 00:47 

 

El grupo ornitológico Mavea ha denunciado que en la charca de Zeluán se está interrumpiendo el aporte de 

agua salada y que era uno de sus rasgos definitorios. Aunque durante todos los veranos se produce una 

reducción de su nivel por causas naturales, este año se pone de manifiesto los «errores» en la conservación 

del paraje, declarado como Monumento Natural por el Principado de Asturias. 

«El pasado otoño no se abrió la entrada de agua de la mar a la charca. El Principado intervino en la charca 

para retirar especies invasoras y ha alterado el régimen hídrico del lugar», comenta David Díaz. Recuerda que 

en la declaración de Monumento Natural se obliga a respetar el sistema de aportes de aguas a los espacios 

protegidos, algo que no sucede en la actualidad. 

La falta de agua salada genera varios problemas. Uno de ellos es que al venir desde la mar, siempre se 

aseguraba un caudal mínimo en el espacio protegido, si bien es cierto que durante los veranos siempre se 

reducía el volumen de la charca. 

Además, la carencia de agua de la mar provoca que la vegetación colonice la zona, que se va secando. De 

esta manera, cuando regrese el agua, las aves dispondrán de menos espacio para su refugio natural. 

La charca de Zeluán, junto con la ensenada de Llodero, se declaró en 2002 Monumento Natural. A pesar de 

estar en un entorno industrial, se convirtió en un refugio para las especies migratorias. 

El grupo Mavea es el principal defensor de este espacio y su trabajo ha permitido que la comarca conozca su 

valor. Los integrantes del colectivo ornitológico realizan observaciones constantes de las migraciones y las 

actividades de un lugar que refleja la recuperación medio ambiental del estuario avilesino una vez que ha 

concluido el saneamiento de la ría y cesado la emisión de contaminantes. 
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Aparecen varios patos muertos en el estuario de Avilés

El Grupu d´Ornitoloxía Mavea pide que se analicen las causas por si el motivo es
la ingesta de sustancias tóxicas

AVILÉS (/AVILES/)

Pato muerto en el estuario de Avilés. MAVEA

      

JOSE COTO 
REDACCIÓN 22/08/2020 11:01 H

El Grupu d´Ornitoloxía Mavea ha denunciado la presencia de varios patos muertos
en el estuario de Avilés. El colectivo ha contabilizado al menos cinco ejemplares,
que no presentaban signos externos de violencia, por lo que ha pedido a las autoridades
que realicen análisis para saber si la causa pudiera ser la ingesta de sustancias tóxicas.
Además, también ha criticado el comportamiento de los dueños de perros en la zona, ya
que desde Mavea han asegurado que los propietarios azuzan a sus canes contra los patos.

https://www.lavozdeasturias.es/
https://www.lavozdeasturias.es/aviles/


Desde el colectivo han explicado que el ánade azulón en el pato más abundante y
frecuente de Asturias (/temas/asturias). «En Avilés su población aumentó mucho
en las últimas décadas. Sin embargo, a pesar de su frecuencia, es raro encontrar
patos muertos», han afirmado. De hecho, Mavea «solo ha registrado ocho azulones
muertos a lo largo de los últimos diez años en nuestra ría».

Pero la situación ha cambiado en la última semana. «En los últimos días han aparecido
varios ejemplares muertos en la cola del estuario. Desde Mavea tenemos constancia de al
menos cinco ejemplares, que no presentaban signos externos de muertes traumáticas»,
han denunciado. Por lo tanto, el colectivo ha pedido que se analicen estas
muertes «por si habían ingerido alguna sustancia tóxica. Para ello hemos
avisado al 112 y a la Guardería de la Consejería de Medio Ambiente».

Problemas con los dueños de perros

Al margen de esos cinco ejemplares muertos, Mavea también ha criticado la forma de
actuar de algunos dueños de perros. Concretamente, ha denunciado el caso de «el azulón
muerto aparecido hace dos semanas en la desembocadura del río Arlós, con indicios de
haber sido atacado por un perro».

«No son raros los dueños que dejan a sus perros azuzar a las aves,
circunstancia frecuente en el parque Ferrera, pero que también se observa en la cola del
estuario, llegando incluso a tirarse el perro al agua tras el pato», han asegurado desde
Mavea. El colectivo ha aseverado que «este tipo de incivismo se suma a otros
muchos casos vistos a lo largo del estuario, como las basuras, los pescadores
nocturnos en zonas prohibidas, o las molestias de paseantes a las aves migrantes en
Zeluán».

https://www.lavozdeasturias.es/temas/asturias


Mavea solicita que se investigue la muerte de 

cinco patos en la ría de Avilés 
F. L. J. 

23·08·20 | 01:29 

En los últimos días, según ha comunicado la organización ornitológica Mavea, han 

sido hallados varios ejemplares de patos muertos en la parte alta de la ría de Avilés. 

Desde Mavea aseguran tener constancia de que, al menos cinco ejemplares, no 

presentaban signos externos de muertes traumáticas. Por lo tanto, según entiende el 

colectivo, "deberían analizarse por si han ingerido alguna sustancia tóxica". Para 

proceder a esos análisis, Mavea avisó al 112 y a la guardería de la Consejería de 

Medio Ambiente. 

Caso aparte, según el punto de vista de Mavea, es el azulón muerto encontrado hace 

dos semanas en la desembocadura del río Arlós con indicios de haber sido atacado 

por un perro. "No son raros los dueños que dejan a sus perros azuzar a las aves, 

circunstancia frecuente en el parque Ferrera, pero que también se observa en la cola 

del estuario, llegando incluso a tirarse el perro al agua tras el pato. Este tipo de 

incivismo se suma a otros muchos casos vistos a lo largo del estuario, como las 

basuras, los pescadores nocturnos en zonas prohibidas, o las molestias de paseantes 

a las aves migrantes en Zeluán", critican los responsables de la entidad 

conservacionista. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

Aparecen varios ejemplares de patos 

muertos en el cauce alto de la ría 

El Grupo Ornitológico Mavea solicita que se analicen las causas por si se 

debe a la ingesta de sustancias tóxicas presentes en el agua 

 

Un ejemplar de ánade azulón muerto en el río Arlós. / MAVEA 

A. L. J.AVILÉS.Domingo, 23 agosto 2020, 00:48 

El Grupo Ornitológico Mavea ha dado la voz de alarma ante la aparición de varios 

ejemplares de patos muertos en el estuario de Avilés en apenas unos días. Han 

detectado la presencia de varios ejemplares muertos de ánade azulón en la cola del 

estuario. Manifiestan que, al menos cinco de ellos, no presentaban signos externos 

de muertes traumáticas, «por lo que deberían analizarse por si hubiesen ingerido 

alguna sustancia tóxica», advierten desde Mavea tras haber avisado al 112 y a la 

Guardería. 

Los ornitólogos explican que el ánade azulón es el pato más abundante y frecuente 

de Asturias, particularmente en Avilés donde su población ha aumentado 

notablemente en las últimas décadas. «Sin embargo, a pesar de su frecuencia, es raro 

encontrar patos muertos. Así, del Grupo Mavea solo registró ocho a lo largo de los 

últimos diez años en nuestra ría», razón de más para pensar que existe una causa 

que explique estas muertes, señalan desde el colectivo ecologista. 

«Caso aparte es el azulón muerto aparecido hace en la desembocadura del río Arlós, 

con indicios de haber sido atacado por un perro. No son raros los dueños que dejan a 

sus perros azuzar a las aves», denuncian también desde Mavea. 

 



La campaña de control de gaviotas finaliza a 

tiempo con 98 nidos y 72 polluelos retirados 

La empresa adjudicataria, Locus Avis, atendió 161 reclamaciones de ciudadanos y 

hosteleros entre el 27 de abril y el 31 de julio 

 
Algunas gaviotas han 'colonizado' las terrazas del centro de Avilés. / OMAR ANTUÑA 
ALEJANDRO L. JAMBRINAAVILÉS.Lunes, 24 agosto 2020, 00:22 

El Ayuntamiento de Avilés hace balance de los resultados de la campaña de control 

de gaviotas y estorninos en el casco urbano que este año se ha desarrollado entre los meses de abril y julio, 

tras dos años de retrasos por causas administrativas. A pesar de las dificultades derivadas de la pandemia del 

coronavirus, este año la campaña por fin se ha podido llevar a cabo en tiempo y forma ajustando las 

intervenciones al ciclo biológico de las aves, lo que sin duda ha ayudado a corregir la sobreabundancia de 

unas especies que contribuyen a generar suciedad y causan problemas a los vecinos y al sector de la 

hostelería. 

Los datos arrojados por la empresa adjudicataria, Locus Avis, indican que se han atendido un total de 161 

reclamaciones ciudadanas, la mayor parte recibidas por vía telefónica y un 95,65% relacionadas con la 

presencia de gaviotas. 

Entre el 27 de abril y el 31 de julio se han localizado y retirado un total de 98 nidos de gaviotas, en los que se 

han hallado 95 huevos, 72 polluelos y dos ejemplares adultos. La empresa especializada también ha atendido 

trece actuaciones por la presencia de ejemplares atrapados, heridos o muertos. 

Para poner en contexto estos datos habrá que esperar aún un tiempo hasta que la empresa pueda cotejar las 

cifras y publicar una comparativa respecto a las cifras de años anteriores. Sin embargo, en las últimas 

campañas que se pudieron llevar a cabo con normalidad hace tres años se registraban cifras muy similares, 

cercanas al centenar de nidos retirados. 

En lo que respecta a palomas y otras aves, las cifras son mucho más escasas. Solo se han llevado a cabo siete 

actuaciones, con la retirada de dos nidos, un ejemplar adulto, un huevo y ningún polluelo. Cabe reseñar que 

no hubo avisos ni actuaciones relacionadas con estorninos, un ave que en otoño buscan lugares cálidos 

donde pasar el invierno, por lo que cabe esperar que a finales del verano se deba comenzar a controlar la 

presencia de bandadas en el casco urbano. 



Las labores para el control de gaviotas se han llevado a cabo en meses complicados, pero con éxito. Las 

actuaciones se han dividido en dos fases, una primera para los trabajos de campo, que se extendió durante 

quince semanas y sirvió a la empresa para realizar un censo de la temporada y analizar el tamaño de la 

población y sus distribución en el casco urbano. 

En esta fase se llevó a cabo además la retirada de nidos. Debido a las restricciones del Estado de Alarma las 

actuaciones se han tenido que adaptar este año, evitando el acceso a los tejados a través de domicilios 

privados y haciendo uso únicamente de las zonas comunes de los inmuebles como los patios interiores. 

Informe final 

La segunda fase es en la que nos encontramos ahora, con la elaboración de un informe final de campaña que 

contendrá la descripción pormenorizada de los trabajos realizados y su comparación con los resultados 

obtenidos en otras campañas. 

Esta campaña que se cierra ahora forma parte de un contrato en vigor del Ayuntamiento con la empresa 

Locus Avis que tendrá una duración total de veinte meses, a contar desde agosto del año pasado, y 

contempla un presupuesto total de 57.033 euros. 

 
 
Mavea propone un nuevo programa 
de sensibilización 
Lunes, 24 agosto 2020, 00:27 

 

El Grupo Ornitológico Mavea coincide en valorar la importancia que ha tenido iniciar la campaña de control 

de aves en el mes de abril, pero también pone el foco en el papel que juega la ciudadanía y sus malos hábitos 

a la hora de paliar los efectos producidos por la acción humana en las aves. Desde el grupo plantean la 

necesidad de complementar estas campañas «con un programa de educación ambiental entre la población, 

que ayude a establecer métodos para minimizar sus molestias y reducir sus fuentes de alimentación dentro 

de la ciudad». 

Desde Mavea enumeran una serie de conductas y motivos que pueden estar aumentando las problemática 

con las gaviotas, como por ejemplo que se continúe arrojando los descartes dentro de los puertos, que se le 

de comida a los animales, que la hostelería sirva la comida en las terrazas tapada o que los comercios de 

alimentación dejen los contenedores abiertos cuando depositan en ellos sus basuras. 

«Con un poco de conocimiento y de cuidado se pueden tomar muchas medidas para intentar mejorar la 

problemática. Toda la vida hubo gaviotas en Avilés y debemos considerarlas como un vecino más, que ha ido 

aumentando como lo hacemos los humanos, para buscar una vida mejor» manifiestan. 

Además, recuerdan que las gaviotas son unos animales que «han venido para quedarse, por lo que tenemos 

que aprender a convivir con ellas», recalcan desde Mavea en un comunicado. 

 



P O R T A D A  I N F O R M A T I V O S    N O T I C I A S  D E  C I E N C I A  

Patos muertos en la ría de Avilés: piden que se 

investigue el posible envenenamiento 

 
Redacción/Informativos Telecinco 

02/09/202011:55h. 

 
Patos muertos en AvilésEUROPA PRESS 

 Los patos han aparecido a orillas de la ría de Avilés desde el 19 de agosto 

 Se trata de un hecho inédito, ha dicho la Coordinadora Ecologista de Asturias 

 Se ha solicitado que se investigue la causa de la muerte ante el posible envenenamiento 

La Coordinadora Ecologista de Asturias ha pedido a las consejerías de Administración Autonómica, Medio 

Ambiente y Cambio Climático y de Infraestructuras y Medio Rural una investigación sobre un vertido que 

"está matando a decenas" de patos en la ría de Avilés. 

PUBLICIDAD 

En una nota de prensa, han explicado que la primera aparición de estas aves muertas tuvo lugar el 19 de agosto. 

Los ecologistas han solicitado la investigación para esclarecer la causa de esta "elevada mortalidad", un hecho 

que "nunca antes se había producido", dice. 

Aún se desconoce qué vertido lo está provocando 

"Parece que este elevada mortalidad fue producida por un vertido, al encontrarse parte de las aves moribundas 

en las orillas", han explicado. 

El día 20, agregan, la guardería de Medio Rural recogió a uno de estos ejemplares, que fue trasladado al Centro 

de Recuperación de Infiesto, informa Europa Press. Ahora la Coordinadora pide que se comprueben los 

hechos, así como el origen del vertido. 

Segunda vez este verano 

Algo similar ocurrió el pasado julio en el cauce del Río Brazomar, en Castro Urdiales. La Dirección General 

del Medio Natural se hizo cargo de los cadáveres, que se llevaron al laboratorio de la Consejería en Cabárceno, 

donde se determinará la causa de su muerte. 
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Mavea pide que se prohíban los baños en la ría de 
Avilés tras detectar botulismo en el agua 
El grupo de ornitología asegura que la bactería es la causante de la muerte de patos y advierte del riesgo para las personas 

 
Bañistas en El Arañón este verano. / OMA R A NTUÑA 
L. V.AVILÉSSábado, 5 septiembre 2020, 13:34 

 

El Grupo de Ornitología Mavea pide a las autoridades que se prohíba el baño en las playas de la ría de Avilés tras detectarse 

la presencia de botulismo en el análisis de los patos muertos en el cauce alto en las últimas semanas. Mavea asegura en un 

comunicaco que lleva 34 años censando con regularidad las aves acuáticas de la ría de Avilés. «A lo largo de estos años 

nunca habíamos visto una mortalidad de patos como la que está ocurriendo desde hace dos semanas. A lo largo de estos días 

tenemos contabilizada la mortalidad de 24 patos azulones (Anas platyrhynchos), una gallineta (Gallinula chloropus) y un 

petirrojo (Erithacus ruber). Pero nuestros censos semanales indican que han desaparecido unos cincuenta patos (la mitad de la 

población actual) y al menos cinco gallinetas, lo que indica que la mortalidad es mayor de la registrada con los cadáveres 

encontrados». 

Según el colectivo, la guardería de Medio Natural recogió dos ejemplares y fueron analizados, con el resultado de muerte por 

botulismo. Los cadáveres de las aves muertas se van repartiendo por todo el estuario merced al movimiento de las mareas, 

«lo que indica que la bacteria botulínica está distribuida a lo largo de la ría. Y esta bacteria puede afectar a la salud humana, 

llegando en ocasiones a hacerlo de forma muy grave», advierte Mavea. 

El baño en la ría de Avilés 

«En Mavea conocemos bien como el estuario ha mejorado biológicamente a lo largo de las últimas décadas. Sin embargo, 

somos conscientes de que hay frecuentes vertidos y las aguas siguen presentando bastante contaminación, lo que aconseja 

evitar su contacto humano». Por esto hace años que Mavea solicitó a varias Administraciones la prohibición del baño en la 

ría. 

La Consejería de Salud respondió, según el colectivo ecologista, que las playas ubicadas dentro de la ría no eran competencia 

suya al estar tipificadas como «industriales» y por lo tanto no aptas para el uso humano.« El Ayuntamiento de Avilés se 

inhibió del tema, mientras la Autoridad Portuaria fue la única que actuó, de forma tibia, instalando en las playas de 

Samalandrán y L´Arañón sendos carteles de 'Zonas no recomendadas para el baño'. Irresponsablemente, mucha gente se baña 

al lado de esos carteles, por lo que su función es nula». 

Pero las administraciones citadas tienen, según Mavea, que «asumir responsabilidades cuando la calidad de las aguas 

avilesinas siguen siendo desaconsejables para el baño, máxime ahora que hay una bacteria que puede afectar gravemente a la 

salud humana. Y tienen que prohibir el baño en las aguas mientras la calidad del agua no sea buena y las playas no se 

tipifiquen para uso humano». 

Por ello, Mavea acaba de enviar de nuevo una petición a la Consejería de Salud, la Consejería de Medio Rural, la Autoridad 

Portuaria y el Ayuntamiento de Avilés para que prohíban el baño en la ría e Avilés. 

 



El Puerto dice que no se ha confirmado el botulismo en la ría 

La Autoridad Portuaria asegura que «no hay una constatación empírica» de que la bacteria haya 

causado la muerte de decenas de aves 

 
Señal que recuerda a los bañistas que no está permitido meterse en el agua en El Arañón. / OMA R A NTUÑA 
A. L. J.AVILÉS.Lunes, 7 septiembre 2020, 01:06 

 
Durante el fin de semana el Grupo de Ornitología Mavea daba la voz de alarma tras asegurar que se había detectado la presencia 
de botulismo en el análisis de los patos muertos en el cauce alto en las últimas semanas. Desde la Autoridad Portuaria desmienten que 
se conozca el resultado de los análisis realizados a dichos animales y aseguran que «aún no hay una constatación empírica, es cierto 
que presentan síntomas compatibles, pero la consejería de Medio Ambiente aún no ha finalizado los análisis pertinentes ni nos ha 
asegurado que haya botulismo en la ría como para que tengamos que plantear una situación de alarma sanitaria por este tema», 
explica el presidente de la Autoridad Portuaria de Avilés, Santiago Rodríguez Vega. 
Desde Mavea consideran que el riesgo para las personas sí es constatable y le solicitaron a las autoridades competentes que se prohiba 
el baño en las playas de la ría de Avilés para prevenir que la bacteria afecte a los bañistas. «Pero lo cierto es que el baño ya está 
prohibido desde hace tiempo», asegura el presidente del Puerto. «En las playas de San Balandrán y El Arañón hay carteles que 
advierten a los bañistas de que no es recomendable el baño en esas aguas y lo que no podemos hacer es llenar las playas de policía en 
pleno verano para vigilar si alguien se baña, es responsabilidad de cada uno», se reafirma Rodríguez Vega al respecto. 
Sin alarma sanitaria 
Además, desde la Autoridad Portuaria tienen claro que no hay una alarma sanitaria por botulismo ni las personas corren peligro. «Es 
cierto que el agua de la ría ha mejorado mucho en los últimos años y eso puede llevar a la gente a pensar que no hay riesgo o a que un 
día te apetezca meter los pies en el a gua, pero estamos convencidos de que no son zonas de baño. La gente se acerca a las playas a 
pasar el día y aprovechar el buen tiempo, pero no consideramos que haya un riesgo evidente», añade el presidente del Puerto. 
No obstante, Rodríguez Vega asegura que desde la Autoridad Portuaria estarán muy atentos y harán un seguimiento de este tema. 
«Los análisis llevan tiempo y la consejería aún no ha confirmado nada. De todas formas, por nuestra parte vamos a ser vigilantes con la 
situación y si vemos que se requiere una intervención mayor la haremos cuando corresponda». 
«Ni el Puerto ni ningún Ayuntamiento tiene ningún interés en que la gente se bañe en la ría de Avilés. El objetivo de todos es mejorar 
los niveles de la ría y eso es lo que se ha estado consiguiendo», concluye Santiago Rodríguez vega respecto a al mensaje de alarma 
enviado por Mavea. 
Récord de patos muertos 
Por su parte, desde el Grupo de Ornitología Mavea han registrado durante las últimas semanas la muerte de veinticuatro patos 
azulones (Anas platyrhynchos), una gallineta (Gallinula chloropus) y un petirrojo (Erithacus ruber). Estas cifras constatadas se sumarían 
a la desaparición de unos cincuenta patos más que corresponden a la mitad de la población actual y al menos cinco gallinetas. 
«A lo largo de estos años nunca habíamos visto una mortalidad de patos como la que está ocurriendo desde hace dos semanas», 
aseguran desde el grupo. Comparten con la Autoridad Portuaria el análisis sobre la irresponsabilidad de algunos bañistas que se saltan 
los carteles de prohibición, pero lo ven desde un prisma mucho más urgente. «Hay frecuentes vertidos y las aguas siguen presentando 
bastante contaminación, lo que aconseja evitar su contacto humano», por eso piden una mayor vigilancia por parte de las autoridades. 









«Las aves en la ría están muriendo por culpa de la 

basura de los pescadores» 

Mavea denuncia un aumento de plásticos y útiles de pesca que están dañando a numerosas 

especies en el entorno de Zeluán y El Arañón 

 
Una gaviota con un anzuelo enganchado. / MAVEA 
ALEJANDRO L. JAMBRINAAVILÉS.Sábado, 24 octubre 2020, 00:59 

«Durante los meses de confinamiento se notó un aumento considerable de especies en el entorno de la ría y ahora 

estamos viviendo un efecto rebote, una situación que empeora por la cantidad de basura que nos encontramos», 

afirman desde el Grupo de Ornitología Mavea de Avilés. El motivo lo tienen muy claro. «Allá donde hay pescadores hay 

basura y en la ría hay varios puntos clave en los que están apareciendo desperdicios, plásticos y útiles de pesca que 

están afectando considerablemente a muchas especies de aves en plena época migratoria», manifiesta desde César 

Álvarez-Laó. 

Esos puntos negros a los que se refiere el ornitólogo son, principalmente, el entorno del observatorio de Zeluán, el área 

recreativa de El Arañón y el aparcamiento que hay junto al acceso del astillero. «Ves gente a cualquier hora, incluso en 

las franjas horarias en las que está prohibido pescar. No les preocupa dejar restos de bebidas y alimentos, montones de 

sedales y anzuelos por todas partes e incluso excrementos», denuncian desde el grupo. 

Además de la evidente contaminación del entorno natural, el principal problema es que muchas gaviotas terminan con 

sedales atados a las patas o se tragan restos de anzuelos. «Es muy habitual ver pájaros con sedales saliendo de la boca, 

algunos casos mueren y otros sobreviven, pero ha habido casos extremos», manifiesta Álvarez. 

Se refiere al desagradable episodio ocurrido hace unos días en el entorno de la depuradora de Maqua, cuando una 

gaviota reidora que llevaba un anzuelo colgando se quedó enganchada en un tendido eléctrico durante varias horas, 

agonizando, hasta que fue retirada por una grúa. «Era horrible ver al animal agonizando y no es la primera vez que 

ocurre porque no hay un control exhaustivo». 

Aparte de esta problemática con los desperdicios y restos de útiles, según Mavea los pescadores ahuyentan a las aves 

con su presencia. «Se ponen a pescar en zonas en las que lo tienen prohibido y su presencia es del todo perjudicial». 

Continúan los vertidos 

El otro problema que no cesa es el de la contaminación del agua. «Los vertidos siguen siendo relativamente frecuencias 

y hemos tenido que denunciar la presencia de aceites en la ría en varias ocasiones», aseguran desde Mavea, que no se 

olvidan del aumento de la mortalidad que viene afectado en los últimos meses a varias especies, por causas que aún no 

se han determinado. 

«Está claro que hay algún tipo de microorganismo nocivo que está matando animales y el Principado no sabe, pero no 

actúan», aseguran. Por el momento, desde el grupo han encontrado medio centenar de patos muertos, a los que se 

suman dos petirrojos, una gaviota reidora y una gallineta. «Estamos en cifras mínimas de ejemplares nunca vistas», 

advierten desde el grupo. 
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y comarca

El área protegida de Zeluán, en peligro  
por los paseos perimetrados en Avilés
“La presión humana es exageradísima para un sitio tan pequeño”, 
advierten desde el colectivo Mavea, que ha interpuesto varias denuncias

M. MANCISIDOR 
La ensenada de Llodero y la 

charca de Zeluán son una «reli-
quia», el último vestigio de lo que 
debió ser un estuario de importan-
te influencia mareal. Hace casi 20 
años, en 2002, este espacio más 
gozoniego que avilesino fue decla-
rado Monumento Natural, una eti-
queta que en Asturias tienen 38 en-
claves naturales más como, por 
ejemplo, el conjunto lacustre de 
Somiedo; es decir, lugares que 
“por su notoria singularidad, rare-
za o belleza merecen ser objeto de 
una protección especial”. Ahora 
este espacio que se ha alzado como 
el último bastión de vida en una ría 
que “agoniza”:  “Con el cierre pe-
rimetral de Avilés mucha gente 
acude a este espacio y la presión 
humana es exageradísima para un 
sitio tan pequeño”, advierten los 
integrantes del grupo ornitológico 
Mavea, un colectivo que desde ha-
ce un cuarto de siglo vela por la 
protección de este Monumento 
Natural. Piden que se cumplan con 
los usos recogidos en el plan de 
gestión en los que destaca, por 
ejemplo, la prohibición del pasear 
con perros sueltos o la pesca “tan-
to con caña como nasa y la recolec-
ción de anélidos y moluscos”.  

“La afluencia de personas y el 
poco cuidado que tienen algunas  
supone ya un problemón para el 
Monumento Natural de Zeluán”,  
recalcan los de Mavea, que ya han 
interpuesto “varias denuncias por 
perros sueltos”. Tildan de “barbari-
dad” también el acceso a pie hasta 
el pedrero situado delante del pun-
to de observación de aves, una ca-
seta de madera: es una zona de 
aves. Y es que la Ensenada de Llo-
dero y la charca de Zeluán conser-
va importante valor como lugar de 
refugio de aves limícolas en los pa-
sos migratorios y alberga las últi-
mas comunidades de vegetación 
marismeña de lo que fue el gran es-
tuario de Avilés. Además de un 
censo regular de aves, los del gru-
po ornitológico cuentan con un  in-
ventario de los hábitats y especies 
de interés que se pueden encontrar 
en el monumento natural. 

Estas son: la nutria, el lagarto 
verdinegro, el sapillo pintojo, el 
ciervo volante y la lamprea marina. 
En cuanto a la flora y vegetación, 
la mayor parte de la ensenada, des-
cubierta sólo durante la bajamar, 
aparece poblada de comunidades 
de algas en las que domina la muy 
común “Fucus spiralis”. Los últi-
mos retazos de vegetación de ma-
risma se sitúan casi en la bocana y 
se limitan a fragmentos de las co-
munidades características de la 
marisma halófila, que en otro tiem-
po debieron poblar la mayor parte 
del estuario avilesino, según reco-

ge el Gobierno regional en sus fi-
chas dedicadas a los Monumentos 
Naturales de Asturias. Se trata 
principalmente de matorrales de 
sosa de las salinas (“Sarcocornia 
perennis”) y, en las áreas topográ-
ficamente elevadas y mejor drena-
das, salobreña (“Halimione portu-
lacoides”). En algunos puntos de 
deficiente drenaje aparece además 
la acelga salada (“Limonium vul-
gare”). Tanto ésta última como la 
sosa de las salinas son plantas pro-
tegidas legalmente a través del Ca-
tálogo de Flora Amenazada del 
Principado.  

Se conservan, asimismo, frag-
mentos de las comunidades de ve-
getación de playas. Por detrás de 
éstas, se reconoce un pequeño cin-
turón de duna blanca y por último 
una amplia franja de duna gris, en 
la que aún se conservan poblacio-
nes de la lechuguilla dulce (“Rei-
chardia gaditana”) y la espigadilla 
de mar (“Crucianella marítima”), 
catalogada la primera como espe-
cie de interés especial y la segunda 
como especie sensible a la altera-
ción de su hábitat.  

Toda esa riqueza natural fue la 
que llevó al Principado a la decla-
ración de Llodero y Zeluán como 
Monumento Natural: “Se trata de 
un lugar con grandes valores natu-
rales, donde se hace, por tanto, ne-
cesaria la introducción de normas 
de protección que prevengan los 
efectos negativos de los factores 
lesivos que pudieran causar la pér-
dida de los valores y elementos que 

El ecosistema

�� ¿Qué significa la etiqueta de “Monumento Natural”?.   
La finalidad de esta declaración es la «conservación y 

recuperación de los ecosistemas amenazados, prestando especial 
atención en la conservación de las características naturales que 
permiten que la zona mantenga una alta capacidad de acogida 
de aves durante los procesos migratorios, así como a las dunas y 
marismas del área de San Balandrán y La Llera y a la conservación 
de la vegetación del entorno de la charca de Zeluán y dentro de 
las actividades de restauración vegetal eliminando especies 
autóctonas, particularmente las que tienen carácter invasor». 

� ¿A quién compete el cumplimiento de esta normativa?.   
«La administración y gestión de este monumento natural 

corresponderá a la consejería competente en espacios naturales 
protegidos», reza el decreto 100/2002 por el que se declaró 
monumento natural la ensenada de Llodero y la charca de 
Zeluán. 

� Usos no permitidos en el espacio protegido                                     
“Espantar o molestar a las aves durante la migración puede 

tener nefastas consecuencias para estos animales. Actividades 
como pasear por el monumento con un perro suelto pueden ser 
muy nocivas para las aves y están prohibidas por la normativa de 
este espacio”, explican desde el Principado a través de la web 
“Naturaleza de Asturias”. Tampoco está permitida la pesca con 
caña o nasa o la recolección de moluscos. 

Un grupo, disfrutando en el pedrero de Zeluán con cañas de pescar, 
cuyo uso está prohibido en el espacio protegido. | Mavea

determinan el interés de conserva-
ción de este espacio”. ¿Y a quién 
compete el cumplimiento de esta 
normativa? «La administración y 
gestión de este monumento natural 
corresponderá a la consejería com-
petente en espacios naturales pro-
tegidos», reza el decreto por el que 
se etiquetó el Monumento Natural 
que ahora recibe pisotones de avi-
lesinos, en su mayoría, deseosos de 
reencontrarse con la naturaleza tras 
un cierre perimetral que a veces se 
antoja largo en el tiempo.  

“Lo que hay que dejar claro es 
que el aparcamiento, las pasarelas 
y la playa de Zeluán no están en 
Avilés sino en Gozón. Y que cuan-
do sube la marea no queda sitio 
para las aves, estando expresamen-
te prohibido molestarlas en el espa-
cio protegido”, concluyen los de 
Mavea que urgen “más control del 
uso y sobre todo del abuso, más in-
formación y sensibilización” para 
la protección de este pequeño re-
ducto natural que se conserva a ca-
ballo entre Avilés y el vecino con-
cejo de Gozón. 

Cerca de 400 alados 
En lo relativo a la fauna, el prin-

cipal interés de la charca de Zeluán 
y la ensenada de Llodero radica en 
su capacidad para albergar pobla-
ciones de aves limícolas migrado-
ras, igualmente según los informes 
del Principado publicados en “Na-
turaleza de Asturias”. “Se estima el 
paso anual de entre veinte mil y 
treinta mil aves, habiéndose llega-
do a censar en los años más favora-
bles del orden de cuarenta mil”, 
sentencian. De entre las recogidas 
en el Catálogo Regional de Espe-
cies Amenazadas destaca el zarapi-
to real, ostrero euroasiático o cor-
morán moñudo.  

De las aves presentes en la ría, 
“las limícolas son sin duda las que 
presentan un mayor grado de de-
pendencia de los recursos que ofre-
ce la ensenada de Llodero. 

 Durante verano e invierno la 
presencia se limita a menos de cien 
aves diarias, que se elevan hasta 
cuatrocientas en el paso postnup-
cial y hasta más de un millar en el 
paso de primavera. Durante la ba-
jamar las aves se encuentran re-
partidas por toda la ensenada, pero 
a medida que sube la marea se con-
centran en la playa y el Islote de la 
Llera, para finalmente ocupar en 
exclusiva este último lugar”. Es ahí 
donde ahora hay importante con-
centración de visitantes, según los 
explican los integrantes del colec-
tivo Mavea.

Personas paseando a un perro sin correa por el monumento. | Mavea

“Está 
expresamente 
prohibido 
molestar a las aves 
o llevar a perros 
sueltos”, explican
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